

EL ECO DE NAVARRA.

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLÍTICOS.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PAMPLONA.

Un mes 5 reales. 6 meses 27 reales.
3 14 — 12 — 50 —

REDACCION Y ADMINISTRACION, SAN MIGUEL 13, 2.º

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la Capital indica que continúa su abono.
Anuncios, comunicados, esquelas de defuncion y aniversario á precios económicos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera 3 meses 16 reales. Extranjero 3 meses 47 rs
— 6 — 30 — — 6 — 92—

Pamplona 22 de Agosto de 1877.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á los Sres. suscritores de fuera de la capital que aun no han realizado sus abonos, se sirvan remitir por libranzas del giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de franqueo, el importe de su suscripcion correspondiente al trimestre actual.

Los gastos y las molestias que ocasionan los giros de esta Administracion contra sus abonados, nos han obligado á renunciar á este medio de cobro; más por lo mismo nos vemos en la necesidad de rogar á los Sres. suscritores que no demoren sus pagos, pues de otro modo nos causarían gravísimos perjuicios.

Cumpliendo con la oferta que hicimos en nuestro artículo del domingo, y merced á la galanteria de su autor el Sr. D. Nicasio Landa, empezamos á publicar hoy la introduccion de la magnífica obra que lleva por título EL DERECHO DE LA GUERRA CONFORME A LA MORAL, á fin de que nuestros suscritores puedan conocer y admirar el mérito de un trabajo tan importante como trascendental.

Dice así:

INTRODUCCION

I.

¡Oh Guerra! madre del horror, fuente del mal, amparo del crimen, azote de la humanidad que te lleva sobre sus hombros abrasados como otra túnica de Dejanira! tú naciste

desde que hubo dos hombres, armando el brazo de Cain contra su hermano, y desde entonces tu carro triunfador no ha cesado un punto de recorrer el orbe, aplastando como el de Jagarnaut con sus falcadas ruedas, la ciega muchedumbre de tus fanáticos. Tú marchas hoy como hace veinte siglos, impasible tu cobriza frente, pisando lágrimas y sangre, precedida del terror, escoltada por la muerte, iluminada por el incendio, seguida del hambre y de la peste.

En vano se han cambiado las leyes y las costumbres; en vano se han sucedido las generaciones y las razas; en vano se han renovado las civilizaciones, pues ninguna ha prevalecido contra ti, inmortal Belona! Las luces del espíritu humano, sus adelantos prodigiosos, sus conquistas sobre la materia, el progreso entero que debía destruirte, se ha puesto á tu servicio; la poesia te adula, la historia te ensalza, el arte te glorifica, la ciencia te sirve: las legiones de tus sectarios son cada vez más numerosas, y el siglo XIX, que se precia de más humanitario, será el que más te registre en sus anales, porque si tuviéramos el templo de Jano, sería preciso ya quemar sus puertas, desconfiando de poder cerrarlas.

Por qué sucede esto? ¿Por qué la guerra no perezca? ¿Por qué si quiera no decae? ¿por qué en vez de inspirarnos tan solo horror y repulsion, escita en la humanidad tanta admiracion, tanto entusiasmo? ¿Por qué el niño se alegra al son de los tambores y por insitinto sigue la acompasada marcha de los guerreros? ¿Por qué el adolescente quiere tomar su parte de esas grandes hecatombes que se llaman batallas? ¿Por qué

la mujer prefiere en su corazon al hombre de guerra; por qué le sigue con sus votos, le anima con sus aplausos, le premia con sus coronas? ¿Por qué pueblos enteros se dejan arrastrar del bélico entusiasmo desde que retumba el primer cañonazo? ¿Por qué no hay en la opinion de la humanidad entera, gloria más brillante, aureola más inmarcesible que la que ciñe las frentes de los grandes ministros de Marte? ¿Por qué junto á los nombres de Alejandro, de César, de Anibal, de Atila, brillan ménos los de Pitágoras y Platon, de Ciceron y de Demóstenes? ¿Por qué Pizarro oscurece á la de Chichon; por qué Turena brilla más que Parmenier; quién no conoce á Wellington y qué pocos conocen á Jenner?

¿Será la guerra como dice Spinoza el estado normal de la criatura! ¿Será que haya en el hombre un instinto de perversidad que le inspire ese amor acre á un acto odioso, esa atraccion invencible hácia un objeto repulsivo, esa contradiccion permanente de sus buenas y de sus malas tendencias! ¿Será que la parte de fierá que entra en la composición del hombre, prevalezca sobre su naturaleza angélica, desde que el agudo toque del clarín haga hervir su sangre ofuscando su razon, en esa embriaguez especial del combate! No; no puede ser esto: no puede admitirse en sana filosofía que el triunfo del mal pueda ser constante en la evolucion de la humanidad; sólo en Persia se creyó en un Dios del mal tan poderoso como el del bien.

Si la guerra ofrece irresistible atractivo, es porque como toda exaltacion de nuestras facultades, determina grandes bienes al lado de graves males; si en ella se acrece el crimen, también la virtud se agranda

y el heroismo, esa facultad extraordinaria de abnegacion, privativa del hombre, esa deminacion absoluta del instinto por la inteligencia, esa esclavizacion del cuerpo por el alma, que le impele á marchar á la muerte, cuando este sacrificio es necesario á mas altos fines; el heroismo es el que resplandece en la guerra dándola ese colorido brillante y sobrenatural que es el que nos seduce y nos arrastra, y ante cuyo esplendor se oscurecen los detalles inseparables de horror y de sangre, que tanta repugnancia nos inspiran si aislados los miramos.

Si la guerra excita nuestra admiracion es también por la grandeza de sus resultados: palanca colosal en manos de los reyes ella arrastra á lo lejos las fronteras ó borra del mapa las naciones, ella erige ó derroca los imperios: ella es á veces el conductor de acero de la civilizacion que ilumina á los pueblos con la luz eléctrica del progreso, y otras es el apagador que los sumerge en las tinieblas de la ignorancia: ora es el pavés en que la libertad se alza, ora el báculo en que se apoya la tiranía plausible ó execrable, ella da al pueblo de Israel la tierra prometida, y ella le sume en la cautividad de Babilonia: ella en las haces de las legiones romanas propaga la civilizacion del pueblo-rey y ella la destruye con las flechas de los bárbaros: ella con el alfanje de Omar propaga el Koran por toda el Asia; ella con las espadas de los Cruzados lleva el signo de la redencion á las torres de la Ciudad Santa... y ella en las bayonetas de Bonaparte pasea en triunfo la *Declaracion de los derechos del Hombre*, desde las Pirámides hasta el Kremlin, para rasgarla despues con las

(21) Folletín de EL ECO DE NAVARRA (22 Agosto).

LA CAPITANA COOK

ESTUDIO DE VIAJES

por

D. JOSÉ DE CASTRO Y SERRANO.

(Continuacion.)

buena moral eran de parecer que el perro entiende como nosotros; y que si no se halla á nuestra altura en algunas facultades, puesto que nos excede en vista, en olfato, en instinto y en ligereza, es porque conduce el espíritu de un demonio, á quien Dios castiga en esta forma. Por fin: las historias están llenas de bandidos que se servían de perros para cometer sus asesinatos y sus robos: la rabia misma es una prueba del furor interno que los devora; sus dientes no mastican, sino que desgarran cuanto encuentran;

y, por último, el portero del infierno es un perro con tres cabezas, es decir, tres perros en uno.

Aquel miserable animal que se les había pegado sin motivo, pues que ni pan habían tenido que echarle, lo mismo podía representar un bien visible que un mal oculto. Los perros del monte de San Bernardo atraen á los viajeros para que se salven, es verdad; pero por la misma teoría hay criminales que se sirven de perros para atraer á sus víctimas. No olvidemos, señores, la frase vulgar que dice:—«Alma de perro.»

Todo esto y mucho más pensaban las hermanas dentro de aquella cueva estrechísima, cuya abertura estaba tapada por un perro de mal cariz y de una sola cabeza, pero no chica.

Así reflexionando, se oyó un quejido en el interior de la cueva, como de algo animado que se revuelve. Ambas hermanas se movieron con ímpetu, y un ruido sordo las acabó de persuadir de que no estaban so-

las. El perro sintió esto mismo, y parecía que se alegraba.

—Te lo repito, Rosalía (dijo la mayor de las mujeres): este perro no me gusta. Nos hallamos en una caverna sospechosa: ahí dentro hay algo ó alguien. Huyamos, hermana, huyamos. El agua no hace más que mojar.

Aunque Rosalía era valiente, hasta cierto punto, el punto aquel traspasaba los límites de su valor. Cogió de la mano á María, y se dispusieron á salir; pero en el instante un trueno espantoso, precedido, seguido y acompañado de un verdadero manojó de exhalaciones, las replegó al suelo de la cueva.

—Estamos (murmuró María con abandono cruel) entre las inclemencias del Cielo y los horrores de la tierra. ¿Que habré hecho yo en el mundo; ¿Dios mio! para que así me trate vuestra justicia?

El perro miraba á las mujeres, y se rela-

mió el hocico. Había en él algo de crueldad satánica.

Rosalía creyó conveniente tranquilizar á su hermana lo posible, aun cuando ella estaba muy lejos de juzgarse tranquila.

—No te apures, mujer (replicó): todo voy á explicártelo. En estos agujeros profundos de las cuevas, suelen guarecerse algunos reptiles, sobre todo, cuando amaga tempestad; habrá alguno allá, en lo más hondo; ha silbado; el perro lo olfatea para devorarlo si se atreve á salir, y eso es todo.

—¡Virgen santa! (gritó María). ¿Con qué estamos en la madriguera de una serpiente!

Un silbido, ya bien perceptible, se dejó oír entonces dentro de la cueva, y no allá en lo profundo, como opinaba Rosalía, sino cerca, muy cerca, casi detrás de las atribuladas mujeres. Estas dieron en el instante un gran grito, y se movieron con violencia suma sobre sus propios cuerpos para levantarse, hasta rozar y hacerse daño contra las

lanzas de los cosacos acampados en Paris....

Ante lo grandioso de los resultados de la guerra, cómo no verla revestida de un caracter providencial y sobrehumano! Por eso todos los pueblos la han comenzado invocando á sus dioses, y la han terminado con sacrificios de gratitud. Por eso el apóstol del absolutismo el Conde de Maistre saluda á la guerra, llamándola en un rapto de entusiasmo, *gran ley del mundo espiritual!* y el apóstol del socialismo Proudhon, la reconoce como *la más sublime, la más incorruptible, la más solemne de las formas de la justicia.*

(Se continuará.)

En los Boletines oficiales de Ventas de Bienes Nacionales de esta provincia, correspondientes á los dias 6 y 11 del actual, se anuncian para el dia 15 de Setiembre próximo los remates siguientes:

1.º Dos fábricas con sus adyacentes, declaradas indivisibles, situadas en el barrio de la Rochapea, extramuros de esta ciudad, capitalizadas en 138.618 pesetas.

2.º Tres piezas rústicas sitas en jurisdicción de Amunarrizqueta, de seis robadas, tasadas en 50 pesetas.

3.º Una casa en la villa de Gallipienzo, procedente del Estado, sita en la calle de San Salvador número 5, capitalizada en 504 pesetas.

4.º Una casa en la villa de Ablitas, sita en la calle del Horno, número 5, tasada en 675 pesetas.

5.º El segundo lote del edificio ex-convento de capuchinos, situado en la villa de Valtierra, sirviendo de tipo para la segunda subasta la cantidad de 12.270 pesetas 70 céntimos que importa el 85 por ciento del tipo de la primera.

6.º Venta de un capital censal de 4.035 pesetas 8 céntimos con 31 pesetas 7 céntimos de rédito anual: servirán de tipo para la tercera subasta en la capitalización al contado 334 pesetas 32 céntimos y en la de á plazos 453 pesetas 43 céntimos.

7.º Venta de un capital censal de 517 pesetas 75 céntimos, con rédito de 45 pesetas 53 céntimos; se ha capitalizado al contado en 167 pesetas

29 céntimos y á plazos en 226 pesetas 24 céntimos.

8.º Venta de un capital censal de 504 pesetas con réditos de 25 pesetas 20 céntimos al año: servirán de tipo respectivamente para la subasta la capitalización al contado 271 pesetas 38 céntimos y en la de á plazos 367 pesetas 50 céntimos ó sea el 70 por ciento del tipo de la primera y segunda subasta.—Serán preferidas las posturas que ofrezcan pagar al contado.

En virtud de unos brillantes ejercicios, ha sido elegido catedrático de 2.ª enseñanza del Instituto de Mahon nuestro paisano, condiscipulo y querido amigo D. Pedro Marcolain y San Juan.

Todos los que apreciamos en lo mucho que valen las relevantes prendas de tan modesto como aventajado jóven, le felicitamos sinceramente por la consecucion de tan merecido empleo, deseándole, á la par que damos á su amable familia la más cumplida enhorabuena por su carrera, bajo tan brillantes auspicios comenzada, le recompense de la aplicacion y asiduo trabajo con que se ha dedicado á la misma.

El Sr. Marcolain ocupará su destino precediéndole la reputacion justísima que ha sabido crearse en el desempeño de su profesion.

El domingo á las 11 de la noche fué herido un vecino del pueblo de Cirauqui.

Se ignora el autor del delito.

Teniendo noticia el Alcalde de Ororbia que varios jóvenes estaban alborotando por las calles del pueblo á las 12 de la noche del dia 20 del actual, salió de casa con objeto de poner orden y fué apredreado bárbaramente. A pesar de ser de noche y de haber huido los agresores, fueron conocidos en su mayor parte.

Con incansable actividad vienen hace algun tiempo ocupándose en la vecina república, tanto los centros oficiales como las corporaciones científicas y muchos propietarios, en combatir los estragos de la philoxera. Infinidad de medios se han ensayado

para atajar los daños de tan terrible plaga, sin resultados satisfactorios; pero el Sr. Marés acaba de presentar una nota á la Academia de Ciencias de Paris, en que asegura la completa destruccion del devastador insecto, empleando para ello los sulfocarbonatos disueltos en aguas alcalinas, á razon de 45 gramos de este agente repartidos en tres agujeros de unos 0,40 metros de profundidad, practicados al pié de cada copa. Experiencias análogas se han echo en la Gironda por el Sr. Georges y en Cognat por el Sr. Muillerfert con satisfactorio éxito.

En Inglaterra hanse celebrado carreras de hombres, á pié: al recibir el vencedor el premio, consistente en una copa de oro, ha dado las gracias diciendo:

«He ganado la copa con mis piernas: quiera Dios que nunca pierda mis piernas por la copa.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha dispuesto lo siguiente:

1.º Los mozos responsables al reemplazo del año actual, que no se hayan presentado oportunamente, para ingresar en Caja, serán indultados de la pena que por esta causa pueda corresponderles si voluntariamente se presentan á la autoridad dentro del término de quince dias, contados desde la publicacion de la presente resolucion en el «Boletin oficial» de la provincia respectiva.

2.º Los que dejen trascurrir el indicado plazo sin verificar su presentacion, y los que fueren aprehendidos durante el mismo, serán destinados á servir en los ejércitos de Ultramar por el tiempo prevenido en el art. 114 de la ley de 30 de Enero de 1836.

3.º Los gobernadores de las provincias dispondrán la inmediata detencion de los individuos que, apareciendo por su edad responsables al reemplazo, no se hallen provistos del certificado de libertad prevenido por real orden circular de 17 de Julio de 1864, cuyo cumplimiento procurarán en todas sus partes.

Y 4.º Igualmente dispondrán que no se facilite cédula personal á los indicados mozos sin consignar en

ella que el portador presentó dicho certificado, espresando su fecha y las personas que lo autoricen antes de la firma del que expida la cédula. A los que no puedan presentarlo se les aplicará desde luego la disposicion anterior, sin perjuicio de exigirles, bajo recibo, el importe de la cédula, la cual se les entregará tan pronto como hayan llenado dicho requisito.

Anteayer de madrugada ocurrió un triste accidente en la via férrea del Norte.

Cierto pobre trabajador que atravesaba cargado por entre los rails, fué sorprendido por la máquina del tren ascendente que lo dejó en muy deplorable estado. No puede achacarse á otra causa que á la imprevision de aquel desgraciado el funesto suceso.

La guardia civil prestó al infeliz todos los cuidados que su fatal situacion exigia. Pero es probable que á despecho de ello, haya fallecido á estas horas.

El deplorable lance á que nos referimos acaeció en las inmediaciones de Zumárraga.

El dia 12 por la tarde descargó un fuerte pedrisco sobre los campos de la villa de Cintruénigo, cuyos honrados y laboriosos vecinos han perdido por completo las cosechas de aceite y vino.

Por la guardia civil ha sido detenida en Lumbier una muger por dedicarse sin el correspondiente permiso á la rifa de una Virgen del Pilar (al parecer de plata.)

Se le ocuparon 180 billetes y dos pesetas de los que habia expendido.

Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto por mendicidad.

El dia 18 á las once de la noche habria pasado, detrás del disco del Sol el planeta *Urano*.

Este planeta no es visible sino con muy buenos telescopios, pues está á más de 722 millones de leguas del sol; su volumen es 75 veces mayor que el de la tierra; necesita 84 años para hacer su revolucion al rededor del sol; 8 satélites ó lunas giran en torno suyo.

paredes; con ocasion de cuyo indiscreto rebullicio apartaron sus cabezas, por entre las cuales pasó rozando un objeto negruzco, una cosa deforme y alada, mezcla de pez y lodo, centella ó rayo del averno, ¿qué sabian ellas qué?, á cuyo roce casi perdieron la vista de los ojos.

—¡Jesús! ¡Jesús! ¡Jesús!!!

Y entonces, desafiando la insistencia de la lluvia, el rugido de los truenos y las probabilidades del rayo celeste, que al fin era ayo de la luz y no de las tinieblas, se lanzaron al campo, no sin que el perro intentase, al parecer, impedirlo.

El fango de la sembradura, el pedregal escueto con el agua, y la multitud de chorros que les dirigian las nubes sobre cuerpo y vestidos, dificultaban por extremo su andar; pero no fué esto lo peor, sino que cuando se creian salvadas del peligro ignoto, en medio de los elementos desencadenados, un tercer silbido, penetrante mas que los

anteriores, y lanzado cara á cara frente á ellas, las consternó, las aterrorizó, las asesinó. Aquel grito salió de una sombra: la sombra semejava á un hombre; pero no á un hombre muerto é inerme como el que divisaron ántes cerca del arroyo, sino vivo y muy vivo, que venia sobre ellas en ademán de acometer sin contemplaciones ni preliminares ningunos.

Doña María se puso delante de su hermana, como aquella otra tarde se puso delante de las yeguas del coche en el Prado de Madrid, y con voz entera exclamó, saliendo al encuentro del aparecido.

—¡Buen hombre! ¿Qué quiere usted de nosotras?

En el momento el perro comenzó á aullar lastimosamente, tomando un escape lejos del hombre, cual si le asustará, no ya su presencia, sino su voz; rasgo de amedrentamiento, que corroboraba mas y mas el peligro de aquellas criaturas.

El hombre se paró, á pesar de su carrera

agresora, y, encarándose con María, preguntó con acento terrible:

¿De quien es ese perro?

—No lo sabemos (contestaron á una voz las mugeres).

—¡Tunante!.... ¿como te coja (repuso el hombre) te hago una tortilla á estacazos.

Esta actitud del campesino hacia el perro, tranquilizó bastante á las hermanas.

—Pues ¿qué sucede? (dijo María).

—No es cosa (murmuró el iracundo gañán con la estaca enhiesta). El otro dia hice yo el puesto de la perdiz en esa cueva, por que aquí hay algunas; y como comenzaran las nubes á desgajarse cual pongo por caso ahora, ni pude cazar, ni quise llevarme el pájaro; que la alhaja se hubiera muerto en el camino. Pero ese tuno de perro me dió las vueltas y rompió la jaula y se comió el perdigon, que mejor no lo habia en Getafe y valia cerca de media onza. Desde entonces me huye; ¡y si lo cojo!....

El hombre partió á escape tras del animal.

Ya se vé; el perro se figuraba que siempre que llovía y se ocultaba alguien en aquella cueva, por la noche se podía cenar una perdiz.

XI

El que dice que los sueños son mentira, no dice mas que una media verdad. Los sueños son mentira con relacion á la cosa que se sueña, pero no lo son nunca con respeto, al origen de la cosa.— Cuando soñamos que nos hemos dado un golpe terrible, es porque nos hemos dado un golpe efectivamente, ó porque nuestros nervios sacudiéndose han simulado la sensacion del golpe; cuando soñamos un viaje á América ú otro pais tropical y experimentamos las angustias del calor que derrite nuestro cerebro, es que las ropas de la cama se nos han amontonado en la cabeza y nos producen

(SE CONTINUARÁ.)

De manera que para ir de la tierra á *Urano* en tren express, andando 45 leguas por hora, se tardarian 4.400 años, y una bala de caños necesitaría 180.

Nuestro estimado colega madrileño *La Gaceta del ministerio fiscal*, publica en su último número trabajos interesantes, y entre ellos una extensa consulta acerca del procedimiento que debe seguir la autoridad con las personas que carecen de cédulas en determinadas circunstancias de cuyo trabajo nos ocuparemos á su debido tiempo, porque es de la mayor importancia y el colega sienta doctrina muy sana y legal sobre tan trascendental asunto.

Há aquí la edad que han alcanzado algunos de nuestros célebres pintores:

Velazquez vivió 64 años. Murillo 63. Rivera 69. Alonso Cano 66. Zurbaran 64. Juanes 56. Morales, cerca de 80. Fray Nicolás Borrás 80. El Mudo 52. El Griego, cerca de 80. Céspedes 70. Pacheco, mas de 80. Toledo 54. Frasquito murió muy joven. Francisco Ribalta cerca de 70 años. Rodríguez Espinosa 68. Jerónimo Espinosa 80. Nicolás Factor 63. Vicente Victoria 54. Sanchez Cotan 66. Mayno cerca de 80. Orrente 80. Luis Taistan 54. Luis de Vargas 66. Las Roelas, cerca de 66. Agustín del Castillo 61. Juan del Castillo 36. Antonio del Castillo 64. Herrera el Viejo 80. Herrera el Mozo 63. Moya 56. Juan de Sevilla 73. Valdés Leal 61. Niño de Guevara 66. Antipinez, edad desconocida. Mazo Martínez, mas de 67. Sanchez Coello, cerca de 70.

CENTRO TELEGRÁFICO UNIVERSAL.
Servicio particular de
EL ECO DE NAVARRA.

Paris 20.—La prensa resume así las impresiones de Oriente: las noticias de hoy son graves para los rusos. Parece positivo que Suleiman-Pachá franqueó los Balkanes y amenaza á Tirnova. Es cierto que el general Gourko está en Bucharest y que parte para San Petesburgo, donde tomará el mando de la guardia imperial. Los rusos tienen fuertemente fortificado el desfiladero de Chiipha pero no ocupan más que esta posición.

Erzeroum 18.—Moukhtar-pachá, comprendiendo las guarniciones de Kars y Batoaun tiene 94 batallones, 6.000 caballos y 78 piezas de campaña. La mitad de estas tropas son antiguos soldados.

Viena 20.—Austria ha manifestado al gobierno Servio despues de hacerlo al de Rusia que en caso de que el principado tome parte en la guerra, Austria lo ocupara militarmente.

Orsova 19.—Los turcos ejecutan reconocimientos sobre Schoumla. Espérase de un momento á otro que los turcos tomen la ofensiva.

Bucharest 19.—El ejército de Osman-pachá se ha retirado sobre Lovaz. Kasaulik está todavía en poder de los rusos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE
EL ECO DE NAVARRA.

Madrid 20 de Agosto de 1877.

Mi distinguido compañero:

Dícese que en los últimos días de la presente semana se reunirán en San Juan de Luz varios políticos importantes de diversa procedencia para ultimar de un modo definitivo asuntos de interés, cuya solución no puede demorarse por más tiempo en vista del estado que ofrece la política en general. A esto pues se atribuye el aceleramiento con que algunas personas se disponen á regresar á los pueblos fronterizos donde han estado una pequeña temporada. Como es natural todas las miradas se fijan en aquel punto y en el real sitio de la Granja, en donde se espera surjan acontecimientos relacionados unos con otros que en concepto de personas al parecer competentes no será difícil que cambien la decoración ministerial, á pesar de la confianza y seguridad con que sus amigos se manifestaban respecto á la prolongación del Sr. Canovas en el poder. La lucha como ya tengo dicho promete ser muy reñida, pues los contendientes están decididos á disputarse el terreno sin perdonar sacrificio alguno para obtener la victoria. No creo que tardaremos mucho en ver el resultado, pues á lo sumo será cosa de todo Setiembre.

En los círculos políticos era hoy objeto de comentarios muy encontrados un suelto que anoche publicó «La Epoca» á propósito del renombrado punto nuevo. Dicho colega presenta la cuestión de que trata de un modo tan velado que hasta los ministeriales de gran representación no sabían como descifrar aquella charadística manifestación, mayormente cuando estos confesaban sin ambages que las noticias que directamente han recibido de la Granja en el día de hoy, están en contradicción con las que se supone quiere dar á entender dicho diario. De aquí la confianza que reina entre los que tienen conocimiento de las de una y otra procedencia y que por tanto no saben cual de las dos puede ser la más cierta. Para salir de la duda que no deja de atormentar á los citados ministeriales, han escrito hoy al mencionado real sitio pidiendo aclaraciones para saber á que atenerse. Por otra parte se da grande importancia á la salida de la Granja del Sr. Oñate, aposentador de la casa real, que tuvo lugar anteayer en dirección á Sevilla, donde parece que permanecerá el tiempo más preciso y enseguida regresará á su destino; quizá esta semana. Un periódico de la mañana dice que la prensa ministerial no emitirá su opinión acerca de la importancia y trascendencias que pueda tener el régio enlace, hasta que regrese el presidente del Consejo de ministros de su viaje á Caunterets. Respecto al modo y forma en que aquella dará su pública opinión, corren dos versiones; una es que las declaraciones serán idénticas y otra que los periódicos amigos del gobierno obrarán en este asunto con entera independencia y al revelar su criterio se atenderán á los principios que sustentaron y defendieron siempre en el campo de la libertad. Esto se dice con referencia á los de procedencia unionista que en varias ocasiones han demostrado donde está su simpatía.

El ministro de la Gobernación á las cinco de la tarde ha visitado á su compañero de Ultramar, con quien ha conversado un buen rato sobre eventualidades del porvenir que

es lo que en el día llama más la atención al mundo político.

Se dice que de un día á otro saldrán de Madrid para la Granja dos ministros para cumplimentar por sí y á nombre de sus compañeros de gabinete residentes en esta villa, á los infantes Sres. Duques de Montpensier, y regresaran al día siguiente. El presidente interino del consejo y otro de sus compañeros, serán los que desempeñen esta misión.

El emperador del Brasil que llegará mañana á Madrid no irá á la Granja por conservar el riguroso incognito con que viaja.

El duque de la Torre ha salido hoy para Biarritz habiendo sido despedido en la estación por varios de sus amigos.

Algunos de los detenidos por la conspiración últimamente descubierta, han sido puestos en comunicación.

En la primera quincena de Setiembre volverá á ponerse sobre el tapete la combinación de gobernadores civiles que dejase en suspenso con motivo del viaje del Sr. Canovas. Este parece que vendrá directamente á Madrid con el fin de celebrar el Consejo preparatorio al que ha de presidir S. M. en la Granja del 6 al 8 del próximo mes venidero, y en el cual según todas las probabilidades, se planteará la cuestión magna. Es cuanto he podido saber en los círculos oficiales y extra-oficiales que he recorrido hoy.

El Corresponsal.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Lerin 19 de Agosto de 1877.

Muy Sr. mio: Con una paz envidiable y que habla muy alto en favor de la sensatez de los vecinos de este pueblo, tributaron los mismos desde el día 15 al 18 de este mes los honores de costumbre, á la Asunción de la Santísima Virgen María su patrona.

En la solemne función religiosa que se verificó con tal objeto, el Licenciado D. Canuto Labarta, natural de Olite, y canónigo lectoral de la catedral de Jaca, pronunció un sentido y elocuente discurso, poniendo de manifiesto las inmensas ventajas que redundan á las sociedades, de la devoción á tan tiernísima madre, dispensadora de toda gracia, y seguro consuelo de las aflicciones que aquejan á la humanidad.

El numeroso auditorio, inclinado por naturaleza á dar cabida en su corazón á doctrinas tan vivificadoras, quedó sumamente complacido de la palabra fácil y persuasiva del orador.

Algunos jóvenes confundidos en amigable consorcio, el juriconsulto y medicante con el labrador, previo permiso del municipio, y con una actividad y buen gusto que exceden á toda ponderación, decoraron precisamente el magnífico salón destinado á escuelas públicas, en el que tuvo lugar una serie de bailes, que han proporcionado solaz y animación á los concurrentes.

No ha habido que lamentar ningún acontecimiento desagradable en el tiempo que dejo indicado, si se exceptúa el inaguantable calor que produce casi la asfisia.

A continuar así, y si Dios no nos remedia con copiosas lluvias, es desgraciadamente probable, que la cosecha de uva no corresponderá á las esperanzas, que así como la de cereales nos hizo concebir en un principio.

Continúan sin cesar los trabajos de reparación del puente sobre el Ega que establece la comunicación de esta villa con Estella y su merindad, y es

de su poner del celo de nuestros dignísimos representantes en esa Diputación, que para el invierno estén terminadas las obras citadas. De otra suerte serian incalculables los perjuicios que se originarian á esta localidad, que se vería privada de cultivar sus heredades, que en su casi totalidad radican á la parte opuesta del río.

Queda á las órdenes de usted con la mayor consideración.

EL CORRESPONSAL,
MANUEL GARAYOA.

GACETILLAS.

Recomendamos á todas las personas interesadas, lean con atención el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre etc. del doctor Ch. Albert de Paris. lo dán gratis todos los farmacéuticos depositarios del *Vino de Zarzaparrilla y bolo de Armenia*.

CORRESPONDENCIA CON LOS SUSCRITORES.

Monreal. D. R. B. recibidós los diez y seis reales queda V. suscrito hasta 15 de Noviembre por correo mando recibo.

Ujué D. B. L. recibidós los sellos queda V. suscritos hasta 1.º de Noviembre.

SECCION COMERCIAL

Precios de los mercados en Pamplona el día de ayer.

Trigo de 21 á 22,25	rs. robo.
Avena de 9,25 á 9,50	»
Alubias á 46	»
Cebada de 9,50 á 10,50	rs. robo.
Habas 18,50	»
Beza á 18 y 18,50	»
Giron á 14 y 16	»
Alholba de 18,50 á 19	»
Aiscoil á 18	»
Ezcandia á 7,75 y 9	»
Linosas á 10	»
Lenteja á 27,25	»

Precios de los líquidos en la alhóndiga municipal.

Vino comun, de 16 á 18 Rs. vn. cántaro. —Idem rancio, de 38 á 40 id. id. —Vinagre de 8 á 9 id. id. —Aguardiente, de 52 á 56 idem id. —Aceite de 74 á 76 idem arroba navarra. Con impuesto.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende en pública subasta la casa titulada de Alsozurienea con su pertenecido de bienes sita en el Lugar de Elvetea (Vallé de Baztan).

El acto tendrá lugar el día veinte del próximo mes de Setiembre á las nueve de la mañana en el despacho del Procurador que suscribe, San Francisco número dos, y servirá de tipo para la subasta la cantidad de cincuenta mil reales vellon pagaderos al tiempo mismo de otorgarse la escritura.

Pamplona 22 de Agosto de 1877.

Pablo Garcia.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico diario, particular de EL ECO DE NAVARRA.

Madrid.—21, 10, 20 n. Pamplona 22 12, 35 m.

Los ministros marcharon á la Granja á cumplimentar á Montpensier. La princesa de Asturias padece sarampion.

Consolidado 12, 10

PAMPLONA.

Imp. de Roman Velandia San Nicolás, 17.

SECCION DE ANUNCIOS.

Triple agua de colonia
PREPARADA POR
ORIVE

FARMACÉUTICO PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES NACIONALES Y EXTRANJERAS.

Ramillete floral superior y más económico que todos los conocidos. Bien lo prueban los pedidos que de todos puntos se nos hacen: espedimos frecuentes y grandes remesas a Madrid, Bayona, Burdeos, París, Montevideo y en general es buscada con avidez allá donde se haya usado un solo frasco; á grido de pregon lo aclama la aceptación unánime de la elegancia bilbaína, y mas y mas lo corrobora la necesidad de haber tenido que montar una fábrica especial para su elaboración. Infinitas clases de Agua de Colonia pululan por do quiera; mas muy pocas son las que obtienen el favor del público. Los jurados de la grandiosa Exposición de Viena lo han comprendido así, y escasos expositores de la multiplicidad que presentamos en tan colosal certamen este higiénico cosmético fuimos agraciados. Nosotros tuvimos la distinguida honra de conseguir un honorífico DIPLOMA DE MERITO. Esto unido al popular crédito de nuestro aromático y perfumado cosmético y á su inmensa baratura constituye los honorosísimos timbres de su venta universal.

No somos nosotros quien decimos su superioridad sobre la de *Farina* y *Agua Florida*: lo dice su aceptación por todas las clases sociales. Es inmejorable para el tocador, baños, el pañuelo; para los dolores de cabeza y ligeros dolores reumáticos; para preservar de sabañones, asoleo y grietas a la piel: para desinfectar las habitaciones y en general como aromático cosmético, tónico y desinfectante, supera á todos los conocidos. Véndese en lujosas y grandes botellas á 3, 6 y 12 reales una. Exija siempre el público como garantía de su legitimidad nuestra firma en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello de las botellas y la inscripción de *Farmacia de Orive, Bilbao*, en el cristal, etiqueta y capsula.

DEPOSITO CENTRAL.—Farmacia de su autor, Bilbao, y en todas las de nuestros infinitos corresponsales de Europa y América, y allá donde no se encuentre pidase al autor que remite franco de porte.

PAMPLONA.—Farmacia de Colmenares.

Haced funcionar á la piel por medio de las fricciones y auxiliares al pulmón en sus combustiones y á la sangre á desembarazarse de sus humores. Dad cumplimiento á las leyes de la Estética Química.

La higiénica es a salud y la belleza. El que la sigue conserva aquella y realza ésta, vive mas y mejor que el despreciador de la ley neutral.

ASCAO, 7

BILBAO.

GALERIA RELIGIOSA.

Gran surtido de Estampas en grabado y en litografía, en Santos Caprichos y bíblicas de varios tamaños y precio desde 5 reales hasta 400 una. En este establecimiento se encuentran estampas, que difícilmente se hallan y á precios módicos.

Si se desea se hacen los cuadros para ellas.

Casa del Optico Chapitela número 21.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA DE JUAN DELGADO.

Plaza del Castillo número 1.—esquina á la de Chapitela.

En este establecimiento se encuentra un abundante surtido de perfumería de las principales y más acreditadas fábricas de París y Frankfurt.

La renombrada cascarilla Americana conocida por sus buenas cualidades y ser superior á todos los polvos de Arroz y *Veloutine* como refrescante adherente y por la blancura que dá al cutis.—Hay cajas de 8 y 12 reales una. En la venta por mayor ascendiendo á 300 reales se hace una rebaja de un 10 p.º pagando al contado y un 5 p.º si es á 90 dias.—Unico depósito en Pamplona.

Moñas de pita y en cabello, última moda y diferentes dibujos; al por mayor á 16 reales y al detall á 20 y 24 una. Bucle á dos reales.—Trenzas desde 12 á 200 reales una.—En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos para adornos de señoras y recuerdos á crecios arreglados.

Abundante surtido de navajas de afeitar inglesas, suavizadoras, piedras, brochas y todo lo necesario para el arte.—Juegos en cristas para tocadores y neceseres para señoras desde 100 reales á 520 uno.

VENTA DE FINCAS RUSTICAS

El dia 4 de Setiembre próximo y hora de las once se venderán á voluntad de su dueño en la notaria del firmante, diferentes fincas rústicas sitas en la jurisdicción de esta ciudad, por lotes, segun resulta del pliego que se halla en la misma notaria, para que puedan enterarse los que deseen interesarse en la subasta.—Pamplona 16 de Agosto de 1877.—*Leandro Nagore.*

AVISO.

En la casa núm. 25 de la calle S. Francisco se arrienda un granero en muy buenas condiciones en el que pueden colocarse 5.500 robos de grano, quedando sitio suficiente para darle vuelta.

Casa de D. Eusebio Leon, Zapateria, 54, darán razon.

INTERESANTE.

En LA SUCURSAL TOLEDANA, Paseo de Valencia, núm. 32, se acaba de recibir un buen surtido de anisados y vinos nacionales de superior calidad á precios muy económicos.

Flor de anis ya conocido, 5 rs, pinta.—Doble anis 4 id.—Anisado superior 3 id.—Anisado 2 y 1½ id.—Anisados por cántaros 34 id.—Vino de Jerez seco, 3 id.—Vino blanco de Castilla 4 y 1½ id.—Hay Jerez de 8 y 10 reales botella.—Manzanilla de 6 y de 8 reales.—Licores de todas clases á precios sumamente arreglados. Queso fresco manchego á 3 y 1½ reales libra, por quesos enteros.

LA GUIRNALDA

Periódico quincenal dedicado al bello sexo.

Esta publicación, que existe desde 1.º de Enero de 1867, es una verdadera especialidad en todo lo relativo á la educación y labores del bello sexo.

Cada número consta de la parte literaria, amena é instructiva, ilustrada con excelentes grabados; de pliegos de dibujo para bordar, y alternando figurines, patrones y piezas de música.

En la edición de labores.—Reparte siempre modelos para toda clase de labores y modas del bello sexo y piezas de música.

En la edición de modas.—Reparte figurines iluminados y patrones de tamaño natural cortados espresamente en París.

En la edición de albums.—Abecedarios de todas clases y tamaños y una completa colección de modelos para muestrarios etc. á 6 y 8 reales cada uno.

Además de estas tres ediciones, facilita los dibujos picados que se deseen pasar á las telas y se encarga de todos los pedidos de bordados.

Ofrece grandes primas, rifas mensuales de objetos de valor y regalos de importancia.

Precio.—En Madrid, 4 rs. al mes y año 44. Provincias, trimestre 14; semestre 26 y año 48, las ediciones de labores ó modas; y juntas las dos: Madrid 6 rs. al mes; semestre 34 y año 64.—Provincias, 20, 40 y 72; y 20, 40 y 68 respectivamente la edición de labores ó la de modas con los albums.—Las tres ediciones: Madrid, trimestre, 24; semestre 44; año 80; y provincias 23, 30 y 88 reales respectivamente.

Anuncios.—A precios convencionales.

Para mas detalles, pidase el prospecto á la Administracion: Barco 2 duplicado, 3.º—Madrid.

VACAS bretañesas para leche hay de venta de todas edades En la calle de San Agustín núm. 3 informarán.



EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Esta gran Compañía Nacional, ventajosamente conocida del público, acaba de inaugurar un ramo de seguros, nuevo en España, de gran éxito y general aceptación en el extranjero; tal es el seguro «contra la pérdida de alquileres por causa de incendio» que garantiza á los propietarios mediante una prima insignificante de la falta de los alquileres durante las reparaciones ó la reconstrucción de la finca incendiada. En las oficinas de la sub-dirección de esta provincia, Paseo de Valencia núm. 24 principal, se darán cuantos datos puedan convenir.

AVISO.

Todo aquel que desee marchar á Montevideo ó Buenos Aires, saldrá el dia 5 de Setiembre el paquete correo frances de mensagerias marítimas en la línea bien acreditada en su trato especial, y pongo en conocimiento, que acompañará el que suscribe hasta dichos puntos á todo el que desee marchar; los precios de pasaje son sumamente reducidos. El que desee mas pormenores acudirá á la calle Nueva núm. 30 principal izquiera.

Zubillaga y Goicochea.

OBRA NUEVA

MEMORIAS DE LA PACIFICACION

Diario anecdótico de todos los sucesos y accidentes de la guerra civil española desde principios de 1875, hasta la entrada triunfal de las tropas en Madrid, comprendiendo la descripción pintoresca de todo el pais vasconavarro y el paseo militar de D. Alfonso XII; por D. Saturnino Gimenez Enrich. Un tomo en 4.º menor 10 reales en toda España.

Véndese en las principales librerías. Los pedidos á Salvador Manero, editor Barcelona.

PERDIDA.

El sábado último se estravio en el término de Arazuri un cachorro de caza, blanco con pintas color de canela.—Se gratificará á la persona que lo devuelva, calle Mayor, número 22, principal izquierda.

ALMORRANAS.

Los quince años que de constante y nunca desmentido éxito, lleva este renombrado *Bálsamo de Santa Teresa*, curando radicalmente á cuantos padecen esta triste enfermedad y aliviando en sus sufrimientos á los menos, ha dedicado á su inventor á poner un depósito en esta ciudad.

Aliviar instantáneamente el dolor, una vez aplicado, y curar las hemorroides en pocos dias, hé aquí sus principales fines.

FRASCO 8 REALES.

Depósito central, Alcalá de Henares: Calle Libreros 16, D. Ricardo Martinez Esteban, Médico.

En Pamplona en la farmacia de D. Manuel Lizarraga, calle de Zapateria núm. 36.

IMPORTANTE.

Hoy Miércoles último dia de la GRAN VENTA URGENTE

DE ROPA BLANCA, PLAZA DEL CASTILLO. 36.